

Discurso pronunciado por el Presbo. don Antonio María Rojas en el Centro Social Católico el 28 de abril de 1917

Caballeros: yo agradezco mucho la deferencia que muestran los socios del *Centro*, invitándome para que coopere en su importante trabajo.

Considero esta labor como buena y útil en los tiempos que pasamos. El espíritu de asociación es una tendencia natural de la humanidad. Los católicos de todo el mundo se asocian para robustecer el espíritu de caridad que les debe unir.

Vosotros comprendéis que las fuerzas unidas son poderosas y que reunidos llegaréis a la realización de vuestras tendencias mediante el espíritu de asociación.

El *Centro* ha sido a moda de escuela donde se estudian no sólo los problemas religiosos, sino que también es un colegio en donde se perfecciona el corazón católico.

Ese programa lo habéis seguido cuidadosamente desde la fundación de este *Centro*. Vuestro Director el Presbo. Dn. Ramón Junoy, con celo de apóstol, lo ha dirigido por la senda que conduce al éxito, y por esto, el resultado no debe ser ficticio o aparente; las doctrinas, que oísteis explicar deben realizarse en vuestras obras.

Para consolidar *El Centro de acción social católica* debemos comenzar por desterrar un grandísimo defecto destructor del espíritu de asociación, llamado *la inconstancia*.

Debo hacer especial distinción del grupo de socios que han sostenido la vida de este *Centro*, pues en verdad, hay muchos que se encuentran en sus listas.

Los católicos en primer lugar deben tener carácter, ésta es una gran cualidad; y las doctrinas regeneradoras del Evangelio cuadyuvan eficazmente para formarlo.

No me explico por qué este *Centro* ha llevado hasta la fecha una vida tan anémica a pesar de los esfuerzos del Director y de los socios que con tanta energía lo han sostenido.

A la verdad, yo noto mucha indiferencia por parte del elemento católico a excepción de los socios de San Vicente de Paúl; el espíritu de asociación está limitado al trabajo de las señoras;... la influencia de los hombres es muy pasiva.

En los demás lugares de la diócesis, el sexo masculino tiene el primer lugar en todos los trabajos, ya se trate de los turnos, las Juntas Edificadoras con sus comisiones de hombres se toman todo el interés por la organización. No sé por qué en esta ciudad de sentimientos tan católicos sucede lo contrario, aquí casi todo se hace por el trabajo femenino.

En una ciudad tan católica como la ciudad de Heredia *el Centro de acción social católica* debiera contar en sus filas a la mayor parte de las gentes de sociedad.

Pero esto no es así; una monomanía modernista se ha apoderado de las gentes por autonomasía llamadas de sociedad, y fomentando orgullo se avergonzarían de venir aquí a sentarse en estos viejos escaños y codearse con sus humildes hermanos.

Yo encuentro en esto, una falta muy grande de espíritu cristiano.

Señores, *no sólo de pan vive el hombre, ha dicho la Verdad Eterna...* esto mismo lo repito, son necesarias estas sociedades para cultivar el espíritu cristiano.

Estaba bien que los católicos de antaño se encerraran en sus casitas e hicieran una vida cuasimonástica, dividiendo sus quehaceres entre los trabajos y las devociones religiosas, pero éstos tiempos que recorremos son muy diferentes, se necesita la acción para todo. Se debe salir de las casas llevando en el corazón el depósito de las creencias y el ejercicio de un verdadero apostolado, consolar las miserias, se necesita colocar la luz sobre el celemin para que todos reciban su beneficio; se necesita asociarse para reconocerse los hermanos como hacían los primitivos cristianos y recibir la instrucción de las personas que llevan la dirección y cultivando el entendimiento y fortaleciendo la voluntad con el cariño más santo y puro, que nace del trato mutuo.

Proceder de manera distinta es empequeñecerse porque las almas regeneradas por la sangre de Cristo son grandes y por esto grandes han de ser sus ideales. Vosotros no debéis parar mientes en los obstáculos que se presenten, las grandes causas encuentran grandes obstáculos; mientras nos enserremos en el estrecho círculo de nuestros propios intereses, nada haremos de utilidad en favor de nuestros semejantes, porque una de las virtudes que deben lucir los socios es el desprendimiento en favor de sus hermanos.

Jesucristo hablaba de la prudencia de los hijos de éste siglo, en contraposición de los hijos de la luz. Los hijos de éste siglo que son los enemigos de Jesucristo manifiestan espíritu de unión en sus trabajos y siendo una minoría se impone sobre la mayoría por su astucia y talento y saben desprenderse de cuantiosas sumas para el logro de sus intentos; mientras nosotros los hijos de la luz llevamos una situación muy precaria, una prueba práctica la tenéis en las asociaciones católicas de nuestro país. Ya véis este *Centro Católico* que ha llevado una vida sin aliento ni esfuerzo.

Es cosa que apenas se explica que muchos socios no se han apuntado en sus registros por aquello de la indiferencia para las asociaciones religiosas; y que otros se retiran porque sienten demasiado

sacar el dinero de sus bolsillos para el sostenimiento del *Centro*... No pueden alegar las múltiples ocupaciones que pueden tener el día domingo, porque señores, el trabajar el domingo con tanto afán no es santificar el día del Señor. Huelgan pretextos, pero les aseguro que si se tratara de esclarecerlos delante de Dios se desharían como la niebla en la mañana porque no tienen ningún fundamento. Además ¿qué es la cuota? es una miseria comparada con el gran beneficio que resulta del espíritu de asociación. Este es el caso de que habla el Divino Maestro cuando exhorta a las gentes a procurar del dinero que sirva para la vida eterna; acordados de esta sabia indicación que conviene guardar en las arcas del Cielo en donde el herrumbre y los ladrones no pueden arrebatárnoslo.

Señores, señaladme una sola persona que se haya empobrecido por hacer limosnas o donativos en favor de los pobres o por la causa de la religión? Podrías caminar por todo el mundo llevando en vuestras manos la linterna de Diógenes y no encontrarías a persona arruinada por ser dadivosa, impulsada por altísimas miras; al contrario en todas ellas tiene realización la sublime promesa de *recibirá el ciento por uno y la patria celestial*...

Señores, la indiferencia de los católicos para esta clase de asociaciones es un gran crimen, cada uno de los socios de este *Centro* debe ser apóstol de su causa. Cada uno de los católicos debe trabajar como en su propio interés para propagar y sostener el *Centro de Acción Social Católica*, para que el espíritu de unión los mantenga siempre firmes en las convicciones que deben sustentar. Se dice con mucha razón, que hemos perdido mucho de nuestro antiguo carácter, no sólo en terreno religioso sino también en lo civil. Y esto tiene que realizarse porque a medida que se pierden las convicciones religiosas el hombre es misero juguete de sus veleidades. Nunca el hombre es menos hombre que cuando se doblega a mendigar piltrafas sacrificando sus convicciones, y nunca el hombre es más pequeño que cuando sacrifica su deber, y nunca el hombre es más desgraciado que cuando va forzando su carácter.

Con mucho gusto trabajaré con vosotros por el auge de este *Centro*, pues tengo una firme convicción de su importancia en los diversos problemas de la vida.

El P. Junoy trabajó con perseverancia en dar estabilidad a este *Centro*, nació al impulso de una idea benefactora con la esperanza de que esta idea fuese secundada por los católicos heredarios que comprendieran su deber. Ojalá que el estimado Padre no haya dicho al llegar a esta época de la jornada como en otro tiempo Simón Bolí-

var: *Trabajar en América es arar en el mar.*

Pero no señores, me extralimito sacando tan crueles deducciones, aquí veo a personas honorable a quienes debo hacer justicia porque ellas han sostenido el decoro de su causa; vosotros sois los pilares de este edificio moral y habéis trabajado con noble decisión.... *Yo os felicito*....

Mientras tengamos personas de vuestro temple podemos confiar en el éxito de vuestros ideales, mientras tengamos la cooperación del muy digno Señor Presidente y de la digna representación que integra esta directiva, mientras contemos con la cooperación de este grupito de católicos prácticos, podemos trabajar con algún resultado beneficioso.

Debéis esforzaros mucho para formar el verdadero espíritu de vuestra sociedad.

Deseo con toda el alma que los católicos mantengan su firme voluntad de sostener este *Centro* no solo a costa de sus esfuerzos, de sus ofrendas pecuniarias, sino también del espíritu disciplinario que es la base y fundamento de toda sociedad.

Aquí tenéis señores, el lugar de vuestras reuniones, aquí pasaréis momentos de fruición, pues el espíritu necesita como el cuerpo descanso y aquí lo podréis encontrar. Yo creo que el *Centro de Recreaciones* se prestará bondadosamente a hacernos atractivas estas reuniones, porque el católico debe ser alegre por naturaleza, pues la alegría no riñe con la virtud sino que es el legítimo sentimiento del alma y en donde está Dios reina la alegría y el contento.

Por eso señores, después de haber oído mi palabra que cual furioso chaparrón os ha sorprendido, preparaos para contemplar a los trabajos de niños inocentes, la hermosura de la virtud y el horror el vicio.

He dicho.

ANTONIO M. ROJAS

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Se rechaza en el seno de la Asamblea Constituyente el proyecto de restablecimiento de la pena de muerte en Costa Rica

Ayer terminaron los largos debates a que en la Asamblea Constituyente dió lugar la proposición que figuraba en el proyecto de carta política, de introducir nuevamente en la legislación penal del país la pena de muerte para los grandes homicidas.

A las siete y media de la noche se procedió a votarse la proposición, con el siguiente resultado:

Se pronunciaron contra la pena los diputados don Marciano Acosta, don Aristides Agüero, don Alejandro Alvarado Quirós, don Julio Alvarado, don José Astúa Aguilar, don Carlos Barahona, don Miguel Brenes, don Ramón L. Cabezas, doctor don Rafael Calderón Muñoz, doctor don Vicente Castro Cervantes, don Alberto Calvo Fernández, don Ricardo Coto Fernández, don Augusto Coto, don Claudio Cortés, don José J. Esquivel, don Francisco Faerron, don Rogelio Fernández Güell, don Clodomiro Figueroa, don Ezequiel Fonseca, don Joaquín

Gil Mayorga, don Tobías Gutiérrez, don Ramón Jiménez, don Franklin Jiménez, don Carlos Leiva, don Carlos Lizano, doctor don José María Peralta, don Marcelino Robles, don Rafael Rodríguez, don Ismael Saborío, don Maximiliano Soto, don Roberto Smith, don Víctor Trejos, don Otilio Ulate, don Fabio Baudrit.

Votaron en favor de su restablecimiento los diputados don Gordiano Fernández, doctor don Daniel Núñez, doctor don Francisco Segreda, don Luis Demetrio Tinoco, doctor don Angel María Velazquez, Lic. don Leonidas Pacheco y don Julio Esquivel.

Desde el principio de las discusiones pudo observarse que una notable mayoría adversaba el proyecto, de manera que a juicio de muchos, pudo haberse votado prescindiendo de los largos debates que tan caro resultan al erario, de suyo exhausto.

BURUNDULINADAS

Ya tenemos Víctor Hugo

Ah! qué bello es mi país, mi país, flauta encantada, Jauja Atlántida o Pacífica!

¿Qué poeta soñó jamás un país más bello?

¿Qué imaginación pudo nunca crear un país más dichoso?

Qué bello es mi país! Qué encantador! Qué poético! Qué risueño! Qué dichoso! Qué feliz! Qué dulce! Qué sabroso! Qué inocente! Qué magnánimo! Qué suave! Qué lindo! Qué cándido! Qué puro! Qué casto! Qué patriarcal! Más límpido que el cielo! Más bello que la aurora! Más blanco que la azucena! Más perfumado que la rosa! Más altivo que la palma! Más sereno que las aguas profundas! Más tierno que la tortola! Más apacible que los valles! Más amoroso que el pelicano.

Es la Dulcinea de don Quijote. Es la tierra de promisión que soñara el glorioso manchego. Es la Isla de Barataria que Sancho no supo encontrar.

Es la tierra de la vida. Es jardín eternamente florido, cielo siempre azul, suelo en perenne producción.

Es la patria de los Espíritus Tranquilos, albergue de la virtud, nido de la Bonanza, morada del Bien, asiento de la Belleza, cuna de la Hermosura, rincón de la Gracia.

Sus ríos son de horchata; sus lagos de miel, de leche sus mares.

Sus montañas son turrónes de alicante; sus valles tabletas de chocolate; sus colinas queque de novia.

Las lagunas de sus volcanes son fuentes de merengue suave.

Y azúcar cande sus picachos pelados.

Mantequilla sus caminos en invierno, y gofio en verano.

«Chiclets» las calles de San José; y almendrones las de Provincia.

Sus cataratas champaña espumoso.

Azabache sus frijolares y sus maizales perlas, rubies sus granados; esmeraldas las hojas de sus

árboles; corales el fruto de sus cafetos; y sus bananos oro en barras.

La mirada de sus mujeres es átomos desprendido del cielo, es chispa que enciende, es profundidad robada a la noche, es conjunción de Venus con la Luna.

La palabra de sus hombres es río que perennemente rrastra perlas de oro.

El oído de sus habitantes supera al del venado.

Las narices de sus moradores perciben todo olor a cientos de kilómetros de distancia.

Poesía, música y pintura son los tres componentes que constituyen el alma del costarricense.

Ti ne a los pies el laurel, por horizontes la gloria y el arte por pedestal.

Y a pesar de esto, algo nos hacía falta en la tierra del cacao que, a fuerza de vieja, se le estaba comiendo la o.

Tuvimos un enemigo: Walker, y surgió un Bolívar: Santa María.

Licugo nos acaba de dar sapientísimas leyes... en proyecto.

Podemos estar orgullosos de nuestro Gladstone en miniatura.

Luis Felipe, El Hermoso, tuvo su segundo en Heredia.

En la Municipalidad tenemos a Virgilio.

Al este de Cartago a Cervantes. Darío el nuestro, tienesu perra.

Del Dante, ni hablemos, las hembras abundan en nuestras montañas.

A Solón, lo tenemos de médico escolar.

Alejandro, Augusto, Aristides, el procónsul Claudio, el profeta Ezequiel, Franklin, Ismael, Tobías, Maximiliano, José, que nos acaba de matar las siete flacas, y estos... Fabio, Daniel, Miguel Angel, y Leonidas... en la Constituyente, se ocupan de nuestra felicidad.

Y no hablemos de Grecia, Esparta, Atenas, Cartago, etc., cuya quintesencia llevamos en el seno.

Dejemos a un lado al gran can-

tor del Niágara: Heredia... respetemos su dolor!

Y sin embargo, algo nos faltaba. Nos lo decía el céfiro al pasar, murmurando, jugueteón lo repetía el eco de nuestras montañas.

—Algo os falta. Algo os falta.

Y es que cojeaba nuestra poesía, le faltaba un punto de apoyo que anoche nos dió el pueblo, entre jubilosos vítores, aclamando al Víctor Hugo nacional... Nos faltaba, pues, un Víctor Hugo, y ya, lo tenemos. Loado sea Dios.

—Qué bello es mi país!

BURUNDULIN

ASTERISCOS

* Mañana será el primer día de ferias públicas en las plazas de la Merced y de la Dolorosa. Como curiosidad histórica damos el siguiente dato: El viernes 8 de marzo del año 1868 se iniciaron o se inauguraron las ferias públicas en la plaza de Desamparados, a cuyo efecto la Municipalidad votó la suma de diez pesos para celebrar el acontecimiento. De suerte que desde entonces se pensó ya en los beneficios de fomentar las ventas públicas.

* Procedente del Brasil de Santa Ana, llegó ayer doña Dora de Cortés, quien permanecerá unos días entre nosotros. La saludamos.

* Se han exportado 34,541 racimos de bananos en el vapor americano Limón y 300 cajas de naranjas.

* Así mismo se está exportando en gran cantidad verduras y se presume que haitos que aparecen en los despachos de vapores, consignando tan sólo su peso, pero sin especificar su contenido, sean también verduras.

* Don Víctor M. Obregón se ha dirigido al Ministerio de Fomento, indicándole la necesidad de entrar en relaciones comerciales, de café sobre todo, con la República de Chile, estableciendo en aquel país una oficina o agencia comercial, cuyo sostenimiento podría salir de los propios productores. La idea quizá merece atención.

OBITO

A las 10 a. m. de hoy se dió cristiana sepultura al cadáver del que fué don Remigio Cubero, fallecido ayer en esta ciudad tras larga enfermedad que supo sufrir con toda resignación.

Presentamos nuestra expresión de condolencia a sus deudos, muy en particular a la viuda doña Anita C. de Cubero, a sus hijos Sofía, Elisa, Emilia y Bernardo Cubero y a don Romualdo Barrantes y su esposa doña Petronila Cubero de Barrantes.

Paz a los restos del extinto!

HARINA PARA HOSTIAS molida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores curas.

Ismael Herrera.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

PERSONALES

—La salud del Pbo. don Ricardo Rodríguez sigue siendo mejor cada día; con gran satisfacción damos a nuestros lectores tan grata noticia.

—El caballero alemán don Carlos Federspiel, recientemente llegado de Nueva York, ha ingresado al Centro Social Unión.

—Esta noche se reunirá en sesión ordinaria la Directiva de la Congregación Mariana de Caballeros.

—Celebrarán reunión general el domingo próximo las Congregaciones Marianas de Caballeros y de Jóvenes; la primera en el Seminario a las 8.30 a. m. y la segunda en el Sagrario a la 1 p. m.

La Geisha
La confitería y cantina mejor situada de la capital
Especialidad en el servicio de
COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Misioneros fallecidos en países infieles

Según lo viene haciendo todos los años la Revista *Missions catholiques*, acaba de publicar en su último número de 1916, la lista de los misioneros que han sucumbido en el transcurso del año presente. La lista comprende 195 nombres (10 obispos y 185 sacerdotes). De los 10 obispos 3 eran franceses, de las Misiones extranjeras de París, 3 ingleses, 1 belga, 1 español, 1 canadiense, 1 alemán. Mgr. Kleiner llevaba cincuenta años de misionero en el Maysseur (India). De los 185 sacerdotes, 90 son franceses, 19 italianos, 13 irlandeses, 11 españoles, 10 holandeses, 8 alemanes, 7 ingleses, 7 belgas, 7 americanos de los Estados Unidos, 3 portugueses, 2 luxemburgueses, 2 canadienses, 1 braisleño. El decano de todos ellos en edad y apostolado era el R. P. Plan, de los Oblatos de María Inmaculada, nacido en la diócesis de Rennes el 1833, misionero en el Canadá desde 1858. De estos misioneros 30 son de las Misiones extranjeras de París, 18 de los P. P. del Espíritu Santo, 14 de los Oblatos de María Inmaculada, 12 Jesuitas, 7 Lazaristas, 6 Maristas, 5 de los Padres Blancos, 3 de las Misiones africanas de Lyon, 2 de los Sagrados Corazones de Piepus, 1 Asuncionista, 1 Salesiano, 1 Benedictino.

VISITAS AL CEMENTERIO
Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a lá tumba correspondiente.

Llame al Telefono 567, no lo olvide, 567.

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y Principal.

El Excelentísimo Sr. Internuncio Monseñor Marengo fué recibido ayer oficialmente por el Gobierno de Costa Rica y reconocido en su carácter de Representante del Sumo Pontífice

Ayer, a las tres de la tarde y con el ceremonial acostumbrado, presentó al señor Presidente de la República el Excelentísimo Señor don Juan Bta. Marengo, Arzobispo titular de Edessa, las credenciales que lo acreditan en su carácter de Internuncio de Su Santidad ante nuestro Gobierno.

En ese acto el Excelentísimo señor Marengo dijo:

"Excelentísimo Señor:

Es con la más grande satisfacción que pongo en vuestras manos las Letras que me acreditan como Internuncio de Su Santidad ante el Gobierno de la República.

Enviado del Apóstol de la Paz, en momentos de conflagración mundial, experimento una satisfacción inmensa, comparable a la de aquel que escapa de un incendio, al llegar a esta Nación, que ha sabido distinguirse por su civismo y por su tradicional amor a la paz.

Mi Augusto Soberano, el Sumo Pontífice Benedicto XV, ama con predilección a esta hermosa tierra costarricense, se interesa por este pueblo tan profundamente religioso y desea contribuir en la órbita de su acción a hacer más eficaces aún los esfuerzos de los Gobernantes encaminados al incremento del progreso nacional.

Uno de los más grandes factores del adelanto de las naciones es la paz religiosa, que Costa Rica siempre supo altamente apreciar, manteniendo una armonía benevolente entre los dos Poderes, el civil y el eclesiástico: armonía que, no cabe dudarlo, resplandecerá una vez más en la Carta Fundamental que actualmente se elabora.

De la benevolencia del Gobierno y de la reciprocidad del pueblo es testimonio gratisimo a la Santa Sede—y el Soberano Pontífice me ha encargado de manifestároslo así, Excelentísimo Señor—la donación que el Congreso de esta República, con acuerdo votado, puede decirse por aclamación, le hizo de un valioso terreno, donde con el concurso generoso del pueblo, una Junta de connotados ciudadanos con autorización legal y a cuyo frente está el Venerado Jefe de esta Diócesis, construye ahora una dignísima residencia al Representante Pontificio.

Contándome ya entre los grandes amigos de Costa Rica, como lo ha sido mi antecesor, el hoy Emmo. Cardenal Cagliero, y el En-

cargado de Negocios meritisimo señor Presbítero Valentín Nalio, aquí presente, actual Secretario de la Internunciatura, solicito de Vuestra Excelencia y de los Ilustrados Hombres que os asisten en el Gobierno de la República especial apoyo para llenar cumplidamente mi misión; cuyo principal objeto es consolidar las cordiales relaciones que felizmente existen entre el Gobierno y la Santa Sede; contribuyendo así de un modo eficiente al progreso de esta Nación, por cuya prosperidad hago los más fervientes votos.

Aceptad asimismo, Excelentísimo Señor, los que os presento muy sinceros en este momento solemne por vuestra personal ventura."

La respuesta del Sr. Presidente fué un conceptuoso discurso cuyo texto daremos en nuestra edición de mañana.

Ayer mismo y como consecuencia de esta recepción, emitiose el siguiente decreto que registra La Gaceta de hoy:

"Cartera de Relaciones Exteriores
Nº. 58

San José, 2 de mayo de 1917

Con vista de la Carta Credencial que acredita a Su Excelencia Ilustrísima y Reverendísima Monseñor don Juan Bautista Marengo, Arzobispo titular de Edessa, en calidad de Internuncio Apostólico ante el Gobierno de Costa Rica.

El Presidente de la República

ACUERDA:

Reconocer a su Excelencia Ilustrísima y Reverendísima Monseñor Marengo en el expresado carácter de Internuncio Apostólico y declararlo en el goce de las prerrogativas anexas a su elevado cargo.

Publíquese.—TINOCO.

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.

CARLOS LARA"

Hoy ha visitado el Excmo. Sr. Marengo algunos Ministerios en visita de cortesía, siendo atendido por los elementos oficiales con las consideraciones a que es merecedora su distinguida personalidad.

Esperamos que su gestión en Costa Rica ha de resultar a no dudarlo, fructuosa en bienes para la diócesis estrechando más y más los vínculos de la Iglesia y el Estado.

Diego de la Haya Fernández, nos la dejó relatada en un extenso documento.

Desde el 16 de febrero de ese año, comenzó el coloso de fuego a hacer sus espantosas manifestaciones, las cuales duraron hasta diciembre del mismo año: fuego, humo, vapores sulfurados, arena y piedras arrojó entonces en terrible confusión, acompañados con fuertes traquidos, retumbos y detonaciones.

El pánico fué grande; sin embargo el historiador nos dice que las

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talmarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagarés, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampillas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

casas no sufrieron detrimento y que el suelo fué abonado con la ceniza que le cayó.

1841—Gobernaba la joven Patria Costarricense el inolvidable Carrillo. Era el 1º de setiembre, cuando el avanzado centinela del Norte anunció la catástrofe del día siguiente con sacudidas fuertes y ruidos subterráneos. En efecto el día dos, a las 6 a. m., un violento terremoto dejó la ciudad en escombros.

Debido a la hora en que el cataclismo tuvo lugar y a los temblores y retumbos de la víspera, las gentes se hallaron fuera de techo, por lo cual, aunque las casas cayeron, las víctimas escasearon.

Doloroso aniversario.—1910.—Los dos terremotos antes indicados, el de 1723 y el de 1841, han dejado en la historia de Nuestra Patria recuerdos tristes, pero el que destruyó a Cartago al anochecer del día 4 de mayo de 1910 los ha superado a todos. En los terremotos anteriores hubo sí daños materiales, pero casi ninguna vida humana pereció; en el de 1910 la hecatombe fué muy grande.

En el terremoto de hace siete años, y cuyo aniversario recordaremos el viernes próximo, el número de víctimas fué bastante, y aun habría sido mayor si no hubiese mediado la circunstancia de que casi toda la población cartaginense dormía bajo ranchos construidos después de los temblores del 13 de abril del mismo año.

Cuentan los que aquí vivían en ese entonces, que el día 4 de mayo, día de la catástrofe, desde muy temprano se notó el movimiento trepidatorio en los temblores que a cada ratito se sucedían, el cual golpeaba con fuerza las plantas de los pies; que oían sin cesar fuertes retumbos, como algo que se esfondaba en el interior del suelo, y que se sintió desde muy temprano el olor sofocante del azufre. (Sin embargo hay empeño en demostrar que los terremotos, inclusive el de Cartago en 1910, no tienen que ver con los volcanes).

Mañana hará siete años que Cartago fué por segunda vez, totalmente destruída; el centinela avanzado del Norte, con sus faldas temblantes y brumosas, contempló en la mañana del 5 de mayo de 1910 la magnitud de aquella desgracia. Sí; Cartago fué destruída, pero el alma cartaginesa no; ella vive en el corazón de sus hijos, descendientes de los nobles, valientes y tercos compañeros de Estrada Rávago, Vázquez de Coronado y Juan López de la Flor.

Z. Z.

Cartago, 3 de mayo de 1917.

D. Julio Castro Solórzano

Al medio día de hoy murió en esta Capital, don Julio Castro Solórzano.

Desempeñó por mucho tiempo el cargo de Alcalde de esta ciudad, fué Jefe Político del cantón de Desamparados y desempeñó otros varios cargos, siempre distinguiéndose por su actividad y celo. Nuestro pésame a su familia!

Mañana en "La Merced"

Con motivo de la fiesta de Santa Mónica habrá exposición, a las 6 a. m. del Santísimo. Misa solemne, con sermón del Padre Raimundo, a las 8 a. m. Y a la una conferencia, y bendición con el Santísimo. Así terminarán los ejercicios de las Madres Católicas, que con tanto acierto, ha dirigido el infatigable cuanto celoso Padre dominico Fray Raimundo Martín.

ADELANTE

Alma cristiana que cruzas el mundo, cual nave errante que surca en sombras envuelta, sin rumbo desiertos mares: ¿por qué agobiada te rindes al peso de tus pesares? ¡Mira al premio que te espera! Dios que es tu benigno Padre, te ayuda... El camino es corto Sigue, pues, sigue adelante!

¡CARTAGÓ!

Tristes recuerdos.—Tiene Cartago—a quien la Madre España apellidó «Muy noble y leal ciudad»—centinela avanzado, el cual le ha dejado dolorosos y triste recuerdos. Hojemos brevemente las páginas gloriosas de su historia y allí encontraremos las fechas negras con que el Irazú, de tiempo en tiempo, ha contristado a la ciudad de Auguciana de Gamboa, de Carrillo y de Jiménez.

1723.—Terrible erupción! El mismo gobernador de ese año, don

Cablegramas

Crisis en el gobierno alemán

AMSTERDAM, 1º.—Anuncia el Wesser Zeitung que corren muchos rumores en Berlín de una crisis en las altas esferas del Gobierno. Dice que se exige se coloque un hombre fuerte al frente de los asuntos de estado.

Arresto de dos alemanes

NUEVA YORK, 1º.—Se han arrestado a dos Alemanes quienes llevaban dentro de los paraguas bombas para volar el edificio Morgan en la calle Wall.

Resolución en pro de las clases trabajadoras

NUEVA YORK, 1º.—En el juicio de los miembros del consejo nacional de paz y del capitán Franz Riutelen agente alemán, por cuyo mandato se alega el consejo, se organizó, se presentaron documentos comprobando que en la reunión de dicho consejo se adoptó solemnemente una resolución llegando a las organizaciones de obreros afiliados a votar créditos para el sostén de aquellos trabajadores que huelgan con el propósito de paralizar las fábricas de municiones y armas también, el tráfico de este país.

Tres barcos noruegos echados a pique

LONDRES, 1º.—Avisa el corresponsal del Daily Mail en Cristiania que durante la semana pasada se hundieron tres barcos noruegos de un tonelaje totalde 30 mil. Ensayos hechos con barcos motores de casco de ferroconcreto capaces de sostener el embate del Mar del Norte, demuestran que se pueden construir en cuatro o cinco meses, menos tiempo que barcos de madera.

Cañoneo formidable

PETROGRADO, 1º.—Un despacho semioficial anunciando que se ha renovado de repente el formidable cañoneo en Riga, agrega que dentro de poco se debe esperar extensas operaciones.

Posible reforma del sistema electoral en Alemania

BERLIN, 1º.—Dice La Gaceta de Colonia con respecto a la reforma del sistema electoral que el resultado más probable será la abolición del sistema plural de votar y la adopción del voto directo, secreto y universal; fracasaron los esfuerzos de los radicales y socialistas de celebrar el día primero de mayo. No hubo inspección de trabajo ni paradas ni desórdenes.

Hundimiento de un barco con tropas de Australia

LONDRES, 1º.—Se anuncia oficialmente el hundimiento por un submarino, del vapor Ballarat de la tropa de Australia a ésta. La tropa fué recogida por destroyers y pesqueros. La Embajada americana recibió los pormenores del hundimiento del Vacuum pero no los puede publicar. Los sobrevivientes llegaron a Liverpool a media noche. Se anuncia oficialmente que el capitán se ahogó. Un despacho de Amsterdam por la vía Central News avisa que hubo explosiones

en una fábrica de municiones en Troistworf situada cerca de Colonia, mató a treinta mujeres.

Aumenta la huelga en Alemania

LA HAYA, 1º.—Anuncia el Telegraaf que en las provincias del Rhin más la mitad de los operarios de las fábricas de municiones acordaron declararse en huelga hoy.

El futuro de Austria

PETROGRADO, 1º.—Dice Herber Bailey «Puedo declarar que la cuestión del futuro de Austria la consideran como puramente militar los mismos elementos austro-frechos, llegó el tiempo para procurar una paz separada con verdaderas garantías de los derechos de las nacionalidades así como en la dual monarquía se reconoce que facultaría la derrota de Alemania. Esto es el motivo del cambio no el austrofilismo.

La prensa alemana y la intervención americana

LA HAYA, 1º.—La Prensa alemana trata de demostrar que los Estados Unidos ayudará a la Entente de modo pecuniario únicamente; reina gran regocijo porque no se permitió a Roosevelt dirigirse a Francia con voluntarios. El Tagliche Rundschau muéstrase ansioso relativo a la impresión que Root causará en Rusia. Llamanlo viajante comercial de los Estados Unidos y hablador importante.

Las reformas alemanas

AMSTERDAM, 1º.—Discurso que pronunció en Breslau a los Representantes del partido progresista del pueblo a cuya jefatura se considera aspira porque vacila, Bassermann respecto la cuestión de las reformas dijo textualmente: Cuan to más nos entregamos al estado más favorecemos los derechos y libertades individuales. La nueva Alemania ha llegado y requiere casa; construyámosla de modo que Von Bethmann defina los objetivos de la guerra. Debemos reconocer que cometemos falta en no educar el pueblo políticamente.

Huelgas en Westfalia

LONDRES, 1º.—Avisan de La Haya que el «Nieuwe Courant» atribuye al ejemplo que dió Inglaterra, la rápida aprobación por el Senado Americano del proyecto de ley conscripción y haberse acordado despachar a Roosevelt con cuatro divisiones a Francia, viajeros procedentes de Alemania informan que desde hace diez días hay huelgas en Westfalia y provincias del Rin, principalmente en las industrias del acero. Se ha prohibido el despacho de periódicos al exterior. Desde hace dos días no han llegado a Copenhague periódicos de Berlín. El corresponsal del Daily Mail en La Haya avisa que según anuncia el Coelnische, Volk, Zeitung, los jefes socialistas rehusan toda responsabilidad por el mantenimiento del orden después del primero de Mayo.

Posibles cambios en el Almirantazgo inglés

LONDRES, 1º.—Dice el corres

ponsal parlamentario del Daily Chronicle que no se hará declaración relativa a Irlanda durante la presente semana pero que no hay razón para desalentarse pues se debe a que Lloyd Gerge quien maneja el problema está inesperadamente muy ocupado según se rumora en los corredores de la Cámara, se trata de importantes cambios en el Almirantazgo. Todas las mañanas Lloyd George se apersona en el Almirantazgo para discutir los submarinos. Examina su organización. Se han preparado una serie de conferencias.

VERMICIDA VEGETAL
Es la salud de los niños.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—**PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.**

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

VINO PARA CONSAGRAR
NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

MI TIERRA NATIVA

Señor don Luis Cartin G. San José.

Le adjunto la suma de dos colones para que se sirva tenerme como suscriptor al libro "Mi Tierra Nativa" de Francisco María Núñez.

..... de abril de 1917.

Lugar

.....
Firma

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

" " " Imperial, 200 varas al N. del Carmen

y " " " de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

TIENDA Y ALMACEN

de MAXIMILIANO KEPPFER

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José

Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI